
In questi mesi abbiamo appro-
fondito la conoscenza della 
macchina amministrativa, tro-
vando una struttura gestita da 
personale motivato e capace. 
In questa prima fase ci siamo 
immersi nella vita amministra-
tiva, ci incontriamo quasi ogni 

sera per programmare e veri-
ficare le azioni e abbiamo più 
volte incontrato i cittadini per 
discutere e riflettere su temi 
per loro rilevanti.

Il messaggio del sindaco 
continua a pag. 4
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RACCOLTA DIFFERENZIATA
Leggi l’articolo a pag. 10

CORSI 2014/2015 AL VIA
Consulta tutti i corsi pag. 7

SALVO IL TEMPO PIENO
Leggi l’articolo a pag. 5

I PRIMI MESI DELLA NUOVA GIUNTA

Le elezioni comunali dello 
scorso 25 maggio hanno visto 
la vittoria di Maurizia Rebecchi, 
candidata per la lista Partecipa-
zione e Solidarietà, che sarà il 
sindaco di Ravarino per i pros-
simi 5 anni. Sono stati inoltre 
eletti i consiglieri comunali e 
nominata la Giunta.
A pag. 3 i nuovi amministratori

ELEZIONI:  
IL NUOVO SINDACO 

MAURIZIA REBECCHI

I cittadini che desiderano essere informati via e-mail sulle date del Consiglio Comunale  
possono iscriversi alla newsletter sul sito www.comune.ravarino.mo.it

Primo e secondo posto in clas-
sifica femminile e due sesti 
posti in quella maschile, è que-
sto il bilancio della prestazione 
dell’Atletica di Ravarino alle 
gare nazionali Uisp, che si sono 
disputate il 6 e il 7 settembre a 
Cento. Melany Sam, 8 anni, si 
è riconfermata campionessa 
italiana arrivando prima sia nei 
300 metri sia nel salto in lungo, 
dietro di lei in classifica gene-
rale la compagna e coetanea 
Sofia Benettini, protagonista 
nei 50 metri e nel lungo. Nelle 

gare maschili invece da rileva-
re i piazzamenti di Raul Volpi e 
Matteo Pisano, entrambi sesti. 
Soddisfatto l’allenatore e nuo-
vo presidente dell’Atletica Arci 
Uisp ravarinese Derrick Sam, 
che desidera far crescere il 
movimento dell’atletica e apre 
ai ragazzi di tutti i paesi limi-
trofi, nei quali non c’è ancora 
l’opportunità di intraprendere 
questo sport.
Prossimo appuntamento: 
“Sgranchida”, 11 ottobre 
presso il centro sportivo.

L’ATLETICA CORRE FORTE

Anche a Ravarino sono previste 
manutenzioni nell’ambito del 
progetto “Scuole Belle” varato 
dal Governo. Tra gli interventi 
finanziabili: «Verniciatura del-
le pareti e degli infissi, piccole 
riparazioni e piccoli interventi 

all’impianto idrico». Il Comune 
ha segnalato alla Direzione 
Didattica l’opportunità di tin-
teggiare le aule della Scuola 
d’Infanzia. Precisiamo che i fi-
nanziamenti per questi lavori 
non transitano dal Comune, 

ma sono gestiti solo dagli Isti-
tuti Capofila, cui spetta anche 
il compito di individuare le 
ditte che realizzano i lavori. Il 
Comune può avere un ruolo 
di controllo e chiedere che i 
lavori vengano fatti al meglio.

INTERVENTI NELLE AULE CON IL PROGETTO “SCUOLE BELLE”

“Se è vero che il denaro parla, l’unica cosa che gli ho sentito dire è addio.”
dal film “Analisi di un delitto” di R. Herrington
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Dal 4 all’8 settembre a Stuffione in occasione della 
tradizionale Sagra della Beata Vergine delle Grazie 
sono andate in scena diverse declinazioni dell’ar-
te: dalla seconda gara di torte al forno senza usare 
panna o crema a Stuffionarte 2014, la mostra col-
lettiva degli “Artisti di Bottega”, fino al divertente 
match di improvvisazione teatrale a cura della 
scuola “Impropongo Les Gramelot”. Domenica 7 
non sono mancate le occasioni di divertimento 
per i bimbi grazie all’Happy Sunday, tra bolle di 
sapone giganti e giostre gonfiabili mentre il bel 
canto ha riscaldato la sera della Sagra con Matteo 
Tarantino. Protagonisti infine anche lo sport con 
il triangolare di calcio “Gli amici di Ciosky” e la be-
neficenza, con la vendita di abiti firmati nuovi da 
parte di Agorà e la cena “Tutti a tavola”.

FOTO DI GRUPPO
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TORNA IL MARRONFEST 
Domenica 19 ottobre Piazza Martiri della Li-
bertà ospiterà ancora una volta i mercatini e 
gli stand del Marronfest, che porterà a Rava-
rino la tradizionale gastronomia autunnale, 
tra caldarroste, soghi, puntalòn e zucca fritta. 
L’evento, organizzato dalla Compagnia del 
Millenario, inizierà alla mattina e si concluderà 
al tramonto.
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ELEZIONI COMUNALI:  
CONOSCIAMO LA NUOVA  

AMMINISTRAZIONE
Lo scorso 25 maggio i cittadini sono stati chiamati a 
votare per eleggere il Sindaco e il nuovo Consiglio 
comunale di Ravarino. Maurizia Rebecchi, candi-
data per la lista Partecipazione e Solidarietà ed 
assessore della precedente amministrazione gui-
data da Marino Gatti, è stata eletta primo cittadino 
del nostro comune con il 62,6% dei voti. Ravarino 
5 Stelle, con candidato Daniele Zironi, ha ottenuto 
il 22,7% mentre Lega Nord - Insieme per Ravari-
no, con Giorgio Bocca, il 14,6%.
Complessivamente hanno votato 3.424 cittadini, 
circa il 71,6% degli aventi diritto, facendo registrare 
un calo di tre punti percentuali rispetto alle prece-
denti elezioni.
12 i consiglieri comunali eletti: 8 per Partecipazio-
ne e Solidarietà, 3 per il Movimento 5 Stelle, 1 per 
Lega Nord.

I NOMI DELLA GIUNTA
Il 10 giugno in occasione della prima riunione del Con-
siglio Comunale, è stata presentata la nuova Giunta. Di 
seguito riportiamo le deleghe di assessori e consiglieri.
Maurizia Rebecchi - sindaco: Urbanistica, Cultura, Af-
fari generali, Personale, Protezione civile, Associazioni, 
Gestione del patrimonio immobiliare.
Moreno Gesti - vice sindaco e assessore: Politiche so-
ciali, sanitarie e abitative.
Patrizio Piga - assessore: Pubblica Istruzione, Politiche 
per l’infanzia, Innovazione e comunicazione.
Renata Molinari - assessore: Bilancio e tributi.
I consiglieri delegati nominati dal sindaco:
Laura Piccinini: Turismo, promozione e valorizzazione 
storico culturale del territorio; Finanziamento e oppor-
tunità comunitarie;
Michele Paolo: Politiche giovanili e Sport;
Adriano Setti: Lavori pubblici, Attuazione del programma;
Marcella Bulfarini: Politiche ambientali e gestione rifiuti.
Per prendere appuntamento con il Sindaco, gli as-
sessori o un consigliere delegato: tel. 059/800830  
email: giuliana.gherardi@comune.ravarino.mo.it.

ELEZIONI COMUNALI DEL 25 MAGGIO 2014
LISTE CANDIDATI VOTI

PARTECIPAZIONE 
- SOLIDARIETÀ

Candidato sindaco
REBECCHI MAURIZIA
2059 voti

BERNUCCI GIORGIO
BULFARINI MARCELLA
FINI MANUELA
GESTI MORENO
GHERARDI LUCA
MOLINARI RENATA
MONZANI ELISA
PAOLO MICHELE
PICCININI LAURA
PIGA PATRIZIO
SARTI ILENIA
SETTI ADRIANO

43
56
93

129
30
63
17
71
75
66
27
70

RAVARINO 5 STELLE

Candidato sindaco
ZIRONI DANIELE
747 voti

CHIOSSI ALESSIO
PICCOLI SIMONE
BELLINI FRANCESCO
BAVIERI ELISA
MALANDUGNO ANGELA
PASSERINI PATRIZIA
PIERRI RITA
RESCA MARIO
ZANERINI MARCO
TURTURRO GIUSEPPE
PAVANI MORENA
SCARPATO PASQUALE

55
11
11
18

3
17

0
10

2
2
6
9

LEGA NORD - INSIEME 
PER RAVARINO

Candidato sindaco
BOCCA GIORGIO
480 voti

MONFREDINI FRANCO
CASELLI ELENA
PIVETTI GIORGIO
SIGHINOLFI PAOLA
GARUTI ROBERTO
CAVALLO MIRELLA
POLETTI ANGELO
PONTIROLI ALESSANDRA
GATTI FABIO
MARANGON MARIA
MORSELLI CHRISTIAN
PO FRANCO

8
9
0

11
10

9
5
0
0
0
0
7

In grassetto i consiglieri eletti.

LISTA 1
DANIELE ZIRONI

LISTA 2
MAURIZIA REBECCHI

LISTA 3
GIORGIO BOCCA

SEZIONE ELETTORI VOTANTI % % % % TOT.VOTI VALIDI BIANCHE NULLE

1 932 649 69,64 131 20,96 404 64,64 90 14,40 625 17 7

2 891 664 74,52 133 20,81 410 64,16 96 15,02 639 15 10

3 986 724 73,43 169 24,35 428 61,67 97 13,98 694 22 8

4 980 727 74,18 155 22,30 457 65,76 83 11,94 695 24 8

5 992 660 66,53 159 25,12 360 56,87 114 18,01 633 17 10

TOT. 4781 3424 71,62 747 22,73 2059 62,66 480 14,61 3286 95 43

PARTECIPAZIONE 
- SOLIDARIETÀ

RAVARINO 
5 STELLE

LEGA NORD INS. 
PER RAVARINO

Gesti Moreno
Fini Manuela
Piccinini Laura
Paolo Michele
Setti Adriano
Piga Patrizio
Molinari Renata
Bulfarini Marcella

Zironi Daniele
Chiossi Alessio
Bavieri Elisa

Bocca Giorgio

CONSIGLIO COMUNALE
Il nuovo consiglio comunale è composto da 12 con-
siglieri: 8 per il gruppo Partecipazione - Solidarietà 
Centrosinistra per Ravarino, 3 per la lista Ravarino 5 
Stelle e 1 per Lega Nord - Insieme per Ravarino.
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Continua da pag. 1
Stiamo lavorando per la nuova 
programmazione e, allo stesso 
tempo, garantiamo continuità 
a progetti ed opere della pre-
cedente amministrazione. Di 
seguito alcuni temi che stiamo 
seguendo con grande attenzio-
ne.
UNIONE di COMUNI
Siamo favorevoli all’opportunità 
di estendere l’Unione del Sorba-
ra a Castelfranco e San Cesario, 
ma riteniamo che un’iniziativa 
di tale peso debba essere so-
stenuta da analisi attente e 
puntuali su alcuni servizi che si 
vorrebbero trasferire e che do-
vranno rispondere a criteri di 
efficienza ed economicità.
SICUREZZA
Il territorio sta vivendo cam-
biamenti nella gestione 
della sicurezza, in particolare per 
quanto riguarda la presenza 
dei carabinieri nei comuni. La 
caserma di Nonantola è a rischio 
di sfratto; la caserma di Bom-
porto potrebbe spostarsi nelle 
ex scuole elementari di Solara, 
poiché esiste la possibilità di ot-
tenere dei fondi per riqualificare 

quell’edificio cambiandone la 
destinazione d’uso. La caserma 
di Ravarino è stata sottoposta 
a interventi di riqualificazione, 
per i quali la Provincia ha inve-
stito qualche decina di migliaia 
di euro. Consapevoli dello stato 
di vetustà dell’edificio, faremo 
altri piccoli lavori affinché si av-
vicini agli standard richiesti. Nel 
caso di un trasferimento a Sola-
ra della caserma di Bomporto, 
la Prefettura ci ha proposto di 
utilizzare quest’ultima per copri-
re anche il nostro territorio. Di 
fronte a tale ipotesi, in accor-
do con tutte le forze politiche, 
ci siamo mossi in maniera de-
cisa per difendere il presidio 
sul comune di Ravarino, fino 
ad ottenere un breve incontro 
a Carpi con il Ministro della Di-
fesa Pinotti in occasione della 
commemorazione dell’eccidio 
di Cibeno. Il Ministro ha garan-
tito che la nostra caserma non 
sarà oggetto di riorganizza-
zione. L’Amministrazione, ad 
ogni modo, continuerà a vigilare 
sul tema.
ATTENZIONE ALLA SCUOLA
Siamo riusciti a garantire il tempo 

pieno nella scuola dell’infanzia, 
evitando che una classe fosse li-
mitata alle lezioni del mattino e 
vogliamo ringraziare i cittadini 
per l’attenzione prestata a un 
tema importante come l’istru-
zione.
Circa 60mila euro del piano 
“scuole sicure”, voluto dal Pre-
sidente del Consiglio Renzi, 
saranno destinati alla riqualifica-
zione della scuola primaria.
POLITICHE ABITATIVE
Con Acer stiamo valutando di 
riqualificare l’area dell’ex asilo 
Calanchi, per realizzare alloggi 
di edilizia residenziale sociale 
(ers), da concedere in locazione 
a soggetti a basso reddito, in 
possesso degli specifici requi-
siti, a canoni più bassi di quelli 
di mercato. L’Amministrazione 
è consapevole che all’interno 
dell’edificio trovano collocazione 
le attività di alcune associazio-
ni del territorio e sta riflettendo 
con queste ultime per individua-
re una nuova sistemazione.

Il sindaco
Maurizia Rebecchi

I PRIMI MESI DELLA NUOVA AMMINISTRAZIONE

Le situazioni di degrado urbano sembrano es-
sersi moltiplicate: molte telefonate di cittadini e 
numerosi sopralluoghi, svolti da Amministrato-
ri e personale del Comune, hanno evidenziato 
comportamenti non corretti nei luoghi ad uso 
pubblico: deiezioni di animali lasciate nei par-
chi e sulle strade, segnali stradali danneggiati 
da auto che poi fuggono, rifiuti abbandonati 
all’aperto. Tanti piccoli comportamenti scorret-
ti, messi in atto da pochi, ma che sommati tra 
loro creano un po’ di disagio per tutti.
A volte, anche su richiesta di cittadini attenti, il 
Comune può intervenire sui casi di incuria più 
grave: occorre però sapere che, ogni volta che il 
Comune interviene per pulire quelle aree pub-
bliche la cui cura sarebbe compito di cittadini 

privati, il costo ricade su tutta la comunità. Solo 
in alcuni casi si riesce ad individuare i respon-
sabili ed a farsi rimborsare.In un momento di 
difficoltà, la collaborazione di tutti diventa an-
cora più importante anche per mantenere in 
ordine spazi verdi e marciapiedi.
Tenere pulite le aree all’aperto, eliminare gli 
accumuli di fogliame e tenere l’erba bassa nei 
giardini e nei fossi, inoltre, sono abitudini 
che contribuiscono a ridurre la presenza di 
animali infestanti e fastidiosi, quali topi e 
zanzare.
La soluzione migliore, probabilmente, è sugge-
rita da un proverbio scandinavo: “Se ciascuno 
pulisce davanti alla porta della propria casa, tutta 
la città sarà pulita”.

MOLTI CITTADINI SONO ATTENTI AL DECORO
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Un’area wifi gratuita è stata at-
tivata nell’area tra il palazzetto 
dello sport e il circolo ARCI di 
Ravarino. La rete, chiamata 
WispER, è stata realizzata dal 
Comune in collaborazione 
con Lepida S.p.A e la Regione 
Emilia Romagna. Tramite tale 
rete wifi è già possibile naviga-
re in internet con smartphone 
e tablet con un accesso gratu-
ito, illimitato e attivo 24 ore al 
giorno.
Come connettersi
Tra le reti wireless rilevate dal 
proprio dispositivo gli uten-
ti devono selezionare quella 
denominata “WISPER” e con-
nettersi. Per proseguire la 
navigazione è poi necessa-
rio richiedere una password 
d’accesso temporaneo in-
viando un sms al numero 
335/8047136, inserendo il 
testo “federa” seguito da uno 
spazio e dalla password scelta. 
Se ad esempio la password 
scelta è “pluto”, occorre scri-

vere “federa pluto”. L’accesso 
temporaneo dura 24 ore dal 
momento dell’invio dell’SMS.
In alternativa occorre essere in 
possesso di una credenziale Fe-
dERa almeno di livello medio: 
nella pagina d’accesso è pre-
sente il link per “registrarsi ed 
ottenere un’utenza definitiva 
FedERa”. Ulteriori informazioni 

sono presenti sul sito del Co-
mune: 
www.comune.ravarino.mo.it
Servizio di assistenza
Contattare il numero verde 
800445500 o inviare una ri-
chiesta di assistenza a: 
helpdesk@lepida.it
Il servizio è attivo dalle 8.00 al-
le 18.00 dal lunedì al venerdì.

WIFI GRATUITO TRA PALAZZETTO DELLO SPORTE ARCI

Tutte e sette le sezioni della 
scuola dell’infanzia di Ravari-
no e Stuffione hanno ripreso le 
attività con il tempo pieno. 
Una certezza, questa, che la 
scorsa primavera era venuta 
a mancare e che grazie alle 
firme di tanti cittadini e all’in-
tervento del Comitato genitori 
e dell’Amministrazione, è stata 
riconfermata.
I fatti risalgono allo scorso 
aprile quando, tramite una 
lettera, l’Ufficio scolastico pro-
vinciale aveva fatto sapere che 
per effetto dell’organico di 
diritto una sezione della scuo-
la dell’infanzia di Ravarino 
sarebbe stata soltanto a orario 
antimeridiano. Dopo l’impor-

tante conquista ottenuta a 
settembre 2013, con l’avvio di 
una settima sezione presso le 
ex scuole elementari di Stuffio-
ne, questa notizia è stata come 
un fulmine a ciel sereno per le 
famiglie, che da un momento 
all’altro avrebbero dovuto pen-
sare a chi affidare i propri figli 
durante il pomeriggio. Si è co-
sì attivato il Comitato genitori 
che, con l’appoggio dell’Am-
ministrazione comunale, ha 
organizzato una raccolta firme 
per garantire il tempo pieno. I 
cittadini ravarinesi si sono fat-
ti sentire, firmando numerosi 
la petizione che in poco tem-
po ha raggiunto quota 1400 
adesioni. Una delegazione di 

genitori, affiancati dal Sindaco 
e dall’assessore Piga, ha infine 
presentato il documento alla 
responsabile dell’Ufficio scolasti-
co, Sivia Menabue. La speranza 
per i genitori era costituita a 
quel punto dalla possibili-
tà che un insegnante a tempo 
determinato venisse assunto 
per coprire le ore pomeridiane 
della classe ma nessuna ga-
ranzia era stata data in tal 
senso. All’inizio di agosto una 
comunicazione dell’Ufficio 
scolastico ha infine svelato le 
sorti della scuola d’infanzia: il 
tempo pieno è stato garan-
tito, un bel risultato ottenuto 
grazie all’impegno di tutti.

SCUOLA DELL’INFANZIA: SALVATO IL TEMPO PIENO

I BIMBI DEL SAHARAWI A RAVARINO
Lo scorso 11 agosto un 
gruppo di bambini del 
popolo Saharawi è sta-
to ricevuto in Municipio, 
nella Sala Consiliare, 
dal sindaco Rebecchi. I 
bambini sono stati poi ac-
compagnati al mercatino 
dell’usato di Agorà, dove i 
volontari hanno regalato 
loro magliette e altri ve-
stiti. L’iniziativa si è infine 
conclusa con un pranzo 
presso il circolo Arci.I bambini del Saharawi ospiti a Ravarino.

Foto di Roberto Franchini
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La stagione culturale 2014 ha 
ruotato intorno a tre rassegne 
“Ti invitiamo all’opera”, “Non 
temiamo la Matematica” e 
“Lungo le antiche sponde” 
ormai radicate e diventate un 
appuntamento gradito e atte-
so da un ampio pubblico. 
“Ti invitiamo all’opera” è 
stata una vera sorpresa in po-
sitivo: non era scontato che 
questo genere musicale potes-
se incontrare tanto interesse. 
Un interesse probabilmente 
stimolato dalla cura con cui so-
no state scelte le opere e dalla 
bravura degli interpreti dei 
brani. Oltre alla bella musica, 
il pubblico ha trovato informa-
zioni sugli autori, cenni storici, 
divertimento, ed emozioni.
La rassegna “Non temiAmo la 
Matematica” è giunta nel 2014 
alla sua terza edizione. Il pro-
gramma ha visto la presenza 
del prof. Guido Emilio Tonelli, 
uno dei principali protagonisti 
della scoperta che ha porta-
to all’assegnazione del Nobel 
per la Fisica 2013. Con la rela-
zione “La Scoperta del Bosone 
di Higgs e la nostra visione 
dell’Universo” il prof. Tonelli è 
riuscito a far comprendere al 
pubblico, con maestria, alcuni 
dei concetti scientifici più com-
plessi.
Non potevano poi mancare il 
grande esperto di didattica del-
la matematica, Bruno D’amore, 
e Piergiorgio Odifreddi che ci 
onorano sempre della loro pre-
senza.
Nel 2014 è stata posta molta 
attenzione alle proposte per 
le scuole primarie. L’Assesso-
rato alla Cultura ha promosso 
laboratori di musica, per per-
mettere ai bambini di entrare 
in contatto con il mondo del 
melodramma, e di matema-

tica, nell’intento di eliminare 
la contrapposizione tra scien-
ze umanistiche e scienze 
esatte. A questi, si sono ag-
giunti laboratori di storia delle 
tradizioni, con la visita all’ace-
taia comunale, di storia locale 
ed archeologia. Per finire, una 
passeggiata, tra i monumen-
ti di Ravarino, dedicata alla 
memoria del novecento. La 
partecipazione delle classi è 
stata ottima e siamo lieti che la 
verifica presentata dalla scuo-
la primaria abbia riportato un 
giudizio molto positivo. 

Alcune anticipazioni sulla 
stagione 2015:
Contiamo di riproporre le ras-
segne “Ti invitiamo all’Opera” 
e “Non temiamo la matemati-
ca” con un programma ancora 
una volta accattivante. Sono 
confermate le attività in pre-
visione del Natale e sarà cura 
dell’Amministrazione prestare 
attenzione a possibili iniziati-
ve e proposte che provengono 
dal tessuto sociale del paese.

Da un Giugno all’altro, lo 
stesso impegno
Il Giugno Ra-
varinese fa 
ormai parte 
della tradizio-
ne del nostro 
territorio; è un 
evento radicato 
e atteso. Lo ha 
dimostrato an-
che l’edizione 
del 2014, come 
sempre ricca di 
eventi e parteci-
pazione.
Ancora una 
volta ha dimo-
strato di essere 
una base di ag-

gregazione, un’occasione per 
stare insieme: piccoli e grandi, 
giovani e vecchi. Il “Giugno” si 
crea a partire da tutte le As-
sociazioni del territorio, che 
sono tante e diverse tra loro, 
al fine di sostenere insieme 
la fatica, anche fisica, neces-
saria per realizzare un lungo 
e impegnativo programma. 
Nonostante il momento eco-
nomico difficilissimo che tutta 
l’Italia sta attraversando non è 
mancato, ancora una volta, il 
sostegno di numerose impre-
se. Cogliamo l’occasione per 
ringraziare nuovamente TUT-
TI coloro che hanno lavorato. 
L’appuntamento e l’augurio è, 
ora, per il 2015 con idee e rin-
novato entusiasmo.
Per l’Assessorato alla Cultura

Ombretta Piccinini

LA RICCHEZZA DELLA STAGIONE CULTURALE RAVARINESE

Il sindaco Rebecchi, all’epoca assessore, 
presenta Guido Tonelli
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SPAGNOLO PER LA SOPRAVVIVENZA 
(corso per principianti)
Sede: biblioteca comunale
N° iscritti: minimo 8 max 12
Periodo e durata: 15 lezioni; ogni lu-
nedì dalle 20,30 alle 22,00 a partire 
dal 13 ottobre.
Quota di partecipazione: € 150,00

INGLESE DI BASE – INTENSIVO
Sede: biblioteca comunale
N° iscritti: minimo 4 max 5
10 lezioni; ogni mercoledì dalle 19,00 
alle 20,30 dal 1 ottobre.
Quota: € 150,00

INGLESE SECONDO LIVELLO
Sede: biblioteca o sala mostra stori-
co-didattica del Municipio
N° iscritti: minimo 8 max 12
10 lezioni; ogni mercoledì dalle 19,00 
alle 20,30 dal 14 gennaio.
Quota: € 150,00

INGLESE PER BAMBINI 
(DAI 6 AI 10 ANNI)
Attraverso il gioco, le letture e le can-
zoni, si abituerà il bambino al suono 
della lingua inglese per un apprendi-
mento divertente.
Sede: Sala mostra storico-didattica
N° iscritti: minimo 5 max 8
5 lezioni; ogni sabato dalle 9,00 alle 
10,00 dal 18 ottobre.
Quota: € 50,00

TEDESCO PER PRINCIPIANTI
Sede: biblioteca comunale
N° iscritti: minimo 8 max 15
15 lezioni; il martedì e il giovedì dalle 
20,30 alle 22,00, dal 14 ottobre.
Quota: € 150,00

CAKE DESIGN
mini corso di decorazione delle torte
Insegnante: Ippolito Anna dal blog  

I manicaretti di annarè
N°: min 8 max 10
1 lezione dalle 14,30 alle 18,30 saba-
to 15 novembre
Quota: € 50,00, comprensivi di tutti i 
materiali forniti dall’insegnante. Por-
tare piccolo mattarello

COMPUTER PER TUTTI
Approccio all’uso del pc e dei pro-
grammi di videoscrittura
Sede: Sala mostra storico-didattica
N° iscritti: minimo 5 a 10 max
5 lezioni; il martedì dalle 19,00 alle 
20,30 dal 13 gennaio 2015.
Quota: € 60,00

INTERNET PER IL CITTADINO
Posta elettronica, home banking, 
e-governance, ecc...
Sede: Sala mostra storico-didattica
N°: minimo 5 a 10 max
4 lezioni; il martedì dalle 19,00 alle 
20,30 dal 10 febbraio 2015.
Quota: € 50,00

ECDL: LA PATENTE EUROPEA 
DEL COMPUTER
(1°modulo della certificazione di 
base)
Sede: Sala mostra storico-didattica
N° iscritti: minimo 5 a 10 max
Il martedì dalle 20.30 alle 22.00 dal 
13 gennaio 2015.
Quota: € 100,00

CREAZIONI ARTISTICHE 
PER IL NATALE
Centrotavola, ghirlande, ecc.
Sede: biblioteca comunale 
Numero iscritti: minimo 10 max 20
N. 1 lezione pratica venerdì 28 no-
vembre dalle ore 20,00 alle 23,00
Quota: € 55,00 (comprensiva dei ma-
teriali)

CORSI ARCI UISP 2014-2015
Tessera associativa obbligatoria € 10,00 valida per l’anno accademico 2014-2015

Il 14 ottobre in Sala Cultura, al 
secondo piano del Municipio, 
inizierà il corso gratuito di in-
formatica e internet rivolto a 
persone occupate over 45 re-
sidenti nelle zone colpite dal 
sisma. L’iniziativa, che fa parte del 
progetto “Oltre il Sisma”, finan-
ziato dalla Regione e dal Fondo 
Sociale Europeo, e gestito da 
Aeca in collaborazione col Co-
mune di Ravarino, vuole fornire 
ai lavoratori (anche beneficiari di 
ammortizzatori sociali) l’opportu-
nità di frequentare gratuitamente 
un corso di alfabetizzazione di 
base sulle competenze digitali e 
il web marketing. Il corso ha una 
durata complessiva di 60 ore, 
suddivise in un modulo base (20 
ore) e un modulo avanzato (40 
ore), avrà frequenza obbliga-
toria e si svolgerà due sere alla 
settimana. I posti a disposizio-
ne per questa edizione sono 20 
ma il corso potrà iniziare solo al 
raggiungimento di almeno 10 
adesioni.
È possibile effettuare l’iscrizio-
ne al numero verde 800590595 
(lun-ven, ore 10-13), sul sito  
www.paneinternet.it oppure 
presso la biblioteca comunale.

CORSI DELL’UNIVERSITÀ  
DELLA LIBERA ETÀ  

NATALIA GINZBURG  
DI MODENA

Tessera associativa  
obbligatoria € 10,00

INGLESE INTERMEDIO
Sede: Sala mostra storico-didattica
N° iscritti: minimo 8 max 12
20 lezioni; ogni mercoledì dalle 
19,00 alle 20,30 dal 5 novembre.
Quota: € 140,00. (Escluso il libro di 
testo indicato dall’insegnante).

LABORATORI DI “ARTISTI DI BOTTEGA”
Le attività si svolgeranno tutti i lunedì sera al secondo piano del Municipio a 
Ravarino. In base alle adesioni potranno essere svolti laboratori afferenti alla 
conoscenza di: 1) pittura ad olio; 2) acquerello; 3) lavorazione della creta; 4) 
tecnica del pastello a cera e ad olio; 5) pittura con la tecnica degli acrilici; 6) 
disegno a matita a carboncino e matite colorate; 7) elementi di filosofia; 8) 
elementi di storia dell’arte antica e moderna; 9) lettura e comprensione del 
testo poetico; 10) nozioni di storia della musica e conoscenza del mondo della 
lirica; 11) altro in base all’interesse dei possibili fruitori.
Ogni laboratorio sarà attivato con un minimo di 3 partecipanti e un massi-
mo di 10. Preadesioni presso la biblioteca.

CORSO GRATUITO DI  
ALFABETIZZAZIONE  

INFORMATICA  
PER OVER 45

Info e iscrizioni: biblioteca comunale - tel. 059-800844 - e-mail: biblioteca@comune.ravarino.mo.it.
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PARTECIPAZIONE E SOLIDARIETÀ - RAVARINO

RAVARINO 5 STELLE

LEGA NORD - INSIEME PER RAVARINO

Gruppo di Maggioranza

Gruppo di Minoranza

Gruppo di Minoranza

TEMPO PIENO:  
UN RISULTATO POSITIVO  
PER LA SCUOLA MATERNA
Tempo pieno in tutte le sezioni della 
scuola materna di Ravarino: è questo 
l’esito positivo ottenuto grazie alla 
mobilitazione dei genitori, all’in-
teresse dei cittadini e all’impegno 
dell’Amministrazione Comuna-
le. La preoccupazione di perdere il 
tempo pieno in una delle sezioni di 
scuola materna era nata ad Aprile: 
gli insegnanti di ruolo (che formano 
il cosiddetto “organico di diritto”) 
allora nominati dall’Ufficio Scolastico 
Provinciale non erano infatti suffi-
cienti ad assicurare il tempo pieno 
in tutte le sezioni di scuola materna. 
A Luglio, grazie alla nomina di un or-

ganico di fatto adeguato (insegnanti 
con contratto a termine che vanno ad 
aggiungersi a quelli di ruolo) è stato 
assicurato il tempo pieno in tutte 
le sezioni di scuola materna anche 
per l’anno scolastico 2014/2015. A 
Giugno, di fronte ad una situazione 
di incertezza, l’Amministrazione Co-
munale, affiancata dai genitori e con 
il mandato di tutto il Consiglio, aveva 
incontrato la responsabile dell’Ufficio 
Scolastico Provinciale per chiedere 
un numero sufficiente di insegnanti, 
tale da consentire il mantenimento 
del tempo pieno. Questo risultato è 
stato raggiunto grazie all’attenzione 
di tutta la nostra comunità al tema 
della scuola e, crediamo, anche 
grazie ad una maggiore sensibilità 

della politica e delle Istituzioni sull’ar-
gomento: un’attenzione che dovrà 
rimanere alta anche in futuro.

CASERMA DI RAVARINO: 
UN PRESIDIO IMPORTANTE
A Giugno, a pochi giorni dall’in- 
sediamento della nuova Ammi- 
nistrazione, il Comune di Bomporto 
ci ha prospettato la possibilità di co-
struzione di una nuova caserma dei 
Carabinieri nella località di Solara, a 
ridosso dell’argine del Panaro, e con 
competenza anche sul territorio di 
Ravarino. 
Il Sindaco e la nostra Giunta comu-
nale hanno chiarito la contrarietà 
a qualsiasi ipotesi che preveda la 
chiusura della Caserma di Ravari-

Eccoci qua, eletti per la prima volta a 
Ravarino sotto la bandiera del Movi-
mento 5 stelle (le 5 stelle rappresentano 
l’ambiente, l’acqua pubblica, la mobilità 
sostenibile, la connettività e lo sviluppo).
I 3 consiglieri eletti del M5S sono: 
Daniele Zironi, Alessio Chiossi ed Elisa 
Bavieri. Scriviamo da una terra meravi-
gliosa, che si è sempre potuta vantare 
di alcune eccellenze: il lambrusco, 
l’aceto balsamico, il parmigiano reg-
giano, e per la produzione delle pere, 
tra le migliori d’Italia. Purtroppo ulti-
mamente è stata martoriata da alcuni 
eventi naturali.
Noi del 5 Stelle cerchiamo di dedicare 
la massima attenzione a ciò che ci cir-
conda.
Per questo non possiamo essere insen-

sibili ad un’alluvione che è avvenuta 
poco distante da noi: esigiamo chia-
rezza su chi, pagato coi nostri soldi, 
doveva offrire una manutenzione, che 
spesso significa prevenzione, ma che 
evidentemente non è avvenuta e rite-
niamo che in vista della stagione delle 
piene, la manutenzione dell’argine del 
fiume Panaro nel territorio ravarine-
se segnalata già da cartelli ed iniziata, 
debba avere la massima priorità e at-
tenzione.
Non possiamo essere insensibili poi 
al sisma del 2012; i nostri parlamen-
tari del M5S sono riusciti ad ottenere 
almeno una sospensione dei mutui per 
chi ha la casa inagibile. Ma non è tutto: 
un pool di scienziati, invocati dalla po-
polazione ad alta voce ad Errani non 

poteva escludere con certezza un 
nesso fra trivellazioni-estrazioni e ter-
remoto. E Recovato stesso, che viene 
segnalato come zona molto estrattiva, 
dista solo 12 km da noi. Non vogliamo 
fare allarmismi di nessun tipo ma in 
quanti sanno di queste informazioni? 
Ma poi, perchè questo esito della Com-
missione è rimasto nel cassetto due 
mesi, proprio nel periodo in cui Muz-
zarelli (ai tempi del sisma, assessore) si 
candidava sindaco a Modena? Possia-
mo porci queste domande?
Non dimentichiamo il ponte di Bom-
porto, importante collegamento 
stradale per i Ravarinesi.
Siamo alle solite: l’inaugurazione del 
nuovo ponte pare slitti di un anno (fine 
2016) rispetto ai tempi “assolutamente 

RICOMINCIO DA...ME!
Dò inizio in “solitaria” a questa 
seconda avventura istituzionale, che 
mi vedrà più che mai motivato a rap-
presentare e dare voce ai Cittadini 
che si riconoscono nella corrente 
indipendente dell’area di centrode-
stra e nella Lega Nord in particolare. 
Voglio subito ringraziare i 480 eletto-
ri che mi hanno dato fiducia ed anche 
quelli che avrebbero potuto farlo se 
solo avessero avuto più tempo per 
conoscermi e magari riconoscersi in 
questo progetto, ma il tempo è stato 
davvero poco (campagna elettorale 
di soli 15 giorni, comunque intensa 
per chi ha al contempo un’attività 
lavorativa da portare avanti). Proprio 
per questo il risultato è stato ecce-

zionale: 14,6% dei consensi, appena 
20 voti in più e saremmo stati in 2 
in Consiglio Comunale a rappresen-
tarvi! Tutto questo è stato possibile 
grazie al contributo che ho ricevuto 
da tante persone (che pubblicamen-
te ringrazio), dalla mia famiglia (così 
determinata nel raccogliere le ade-
sioni) e dai componenti della lista di 
candidati Consiglieri, che con la loro 
rappresentatività ed impegno sul 
territorio hanno contribuito al con-
senso. Un ringraziamento va anche 
ai miei ex colleghi di Minoranza, che 
con la loro indiscussa esperienza 
mi hanno aiutato a comprendere il 
giusto ruolo dell’Opposizione nei 5 
anni appena trascorsi. Ora però serve 
guardare al futuro ed al tanto lavoro 

che ci aspetta, per migliorare il terri-
torio e la qualità della vita di Cittadini 
ed Imprese, mettendo in campo si-
nergie, forte impegno e massima 
condivisione di intenti a favore della 
Comunità. Sul fronte della sicurezza 
è fondamentale la realizzazione della 
nuova Stazione dei Carabinieri che 
DEVE restare sul territorio Comuna-
le per garantire, insieme alla Polizia 
Municipale (attualmente sotto or-
ganico), una maggiore sorveglianza 
anche nelle FRAZIONI, spesso dimen-
ticate e colpite da continui furti anche 
in pieno giorno! Insistiamo con il dire 
che SERVONO maggiori impianti di 
video-sorveglianza, deterrenti per 
la micro criminalità e fondamenta-
li per gli investigatori. Un ulteriore 
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Capogruppo Marcella Bulfarini

Capogruppo Daniele Zironi

Capogruppo Giorgio Bocca

no per accorparla a nuove strutture 
al di fuori del nostro comune. Nulla 
da dire sul fatto che Bomporto e 
altri comuni trovino in Solara, al di là 
del fiume, la collocazione ideale per 
una nuova Caserma: questa soluzio-
ne non può però essere considerata 
valida per Ravarino, che si trova sulla 
destra del fiume. Il collegamento tra 
le due sponde è inadeguato per ga-
rantire spostamenti tempestivi, in 
quanto affidato ad un ponte Bailey 
in cui vige il senso unico alternato. Va 
inoltre considerata l’assoluta man-
canza di servizi di trasporto pubblico 
tra il territorio di Ravarino e la località 
di Solara. Il nostro Sindaco ed il nostro 
Vice-Sindaco hanno ribadito tutti 
questi argomenti davanti al Prefetto 

durante la riunione di Coordinamen-
to dei Vertici delle Forze di Polizia.  
Il Sindaco e la Giunta hanno preso 
contatto con il Ministro della 
Difesa, Roberta Pinotti, incontra-
ta anche di persona il 13 Luglio 
a margine della commemorazione 
dell’eccidio di Cibeno: in quell’occa-
sione, il Ministro ha rassicurato sul 
fatto che la Caserma di Ravarino 
non è inserita in nessun interven-
to di chiusura, riorganizzazione 
o accorpamento. Resta, da parte 
dell’Amministrazione, la consape-
volezza che lo stabile della Caserma 
mostra i limiti di un edificio costruito 
ormai cento anni fa: la Provincia, pro-
prietaria dell’immobile, ha effettuato 
in questi mesi alcune piccole miglio-

rie. L’Amministrazione Comunale sta 
anche valutando soluzioni di carat-
tere più strutturale e definitivo che 
possano essere realizzate nel medio 
termine.

certi” che avevano prospettato i tecnici 
della Provincia durante la presentazio-
ne dell’opera. 
O l’area Abrenunzio (lottizzazione 
in zona Stuffione), passata come 
una brace da una giunta all’altra, ma 
lasciata a se stessa (nonostante l’urba-
nizzazione), ancora dopo circa 35 anni 
dal suo acquisto. 
Noi cerchiamo di tenere alta l’attenzio-
ne sui problemi che ci sono a portata 
di mano ma anche su ciò che potrebbe 
alterare il nostro ambiente vitale. Ad 
esempio la gestione dei rifiuti, per noi 
attualmente sbagliata come illustrato 
in consiglio comunale, dispendiosa e 
onerosa, quando invece, in altre realtà i 
rifiuti sono trattati come risorse.
In questi 3 mesi dall’insediamento 

in consiglio comunale siamo riusciti 
a fare approvare la nostra mozione 
sull’edilizia scolastica, figlia di un 
emendamento dei parlamentari M5S 
a livello nazionale: gestire un parte 
dell’8x1000 statale per l’edilizia scola-
stica locale.
Altra cosa: in Consiglio abbiamo 
cercato e cercheremo di far prevalere 
gli interessi locali, prima ancora della 
propria bandiera. Sembra una cosa da 
niente o scontata, ma non è sempre 
così. Nel merito abbiamo perso una 
battaglia: era un nostro desiderio fare 
le registrazioni video dei consigli co-
munali per dare anche, a chi in veste di 
pubblico non avesse assistito, la pos-
sibilità di vedersi la seduta in un altro 
momento.

Lo ritenevamo un mezzo di coin-
volgimento popolare ma la nostra 
proposta è stata respinta, ironia della 
sorte, dall’assessore all’innovazione in 
primis. Pazienza. 
Quello che però gradiremmo è che 
ogni cittadino ci consultasse, ci coin-
volgesse, ci tenesse informati sulle 
problematiche di tutti i giorni, affinchè 
vengano risolte. Noi ci proviamo. Non 
esitate a contattarci.
www.ravarino5stelle.com
Tel. 5 stelle: 3703068524

Marco Zanerini
co-fondatore del “Comitato  
Terrambiente e Sottosuolo”

e Daniele Zironi
capogruppo lista Ravarino 5 stelle.

aiuto in questo senso si avrebbe isti-
tuendo tra le associazioni i Corpi di 
Volontari per la Sicurezza Cittadina 
che, con la loro presenza sul territo-
rio, disincentivano i malintenzionati. 
Ricordo, a questo proposito, che già 
la precedente Amministrazione 
aveva espresso un parere favorevole 
di massima su tale mia proposta, che 
sarà quindi da riesaminare ed appro-
vare definitivamente. Un’incompiuta, 
ma solo a causa delle calamità natu-
rali che ci hanno colpito, è stata la 
costruzione del PRIMO Campo Cani, 
progetto all’epoca da me proposto 
insieme ad un Consigliere di Maggio-
ranza (attuale Assessore al bilancio) 
e condiviso con l’ex Sindaco Marino 
Gatti, che aveva individuato in via San 

Rocco, la giusta collocazione; trattasi 
di due aree che saranno recintate e 
divise per “ taglie “ dove i nostri amici 
a quattro zampe potranno correre in 
tutta sicurezza, regalandoci momenti 
ludici e di certa socializzazione. 
Anche in questo caso, confido che 
la nuova Amministrazione ci aiuti 
nel riprendere e completare questo 
progetto. Infine colgo l’occasione per 
lanciare, ai colleghi di Maggioranza 
ed Opposizione, la proposta di instal-
lare un DISTRIBUTORE automatico 
di acqua sia naturale che minerale 
da collegarsi direttamente alla rete 
idrica pubblica, completo di micro 
filtri e quant’altro necessario per ga-
rantirne la qualità. Questo sistema è 
già funzionante presso il Comune di 

Medolla, con ottimi risultati. Così si 
darebbe alle Famiglie la possibilità 
di pagare un prezzo pari a 5 Cente-
simi al litro, realizzando un notevole 
RISPARMIO rispetto all’acquisto delle 
bottiglie di plastica, oltre che un 
importante successo ECOLOGICO, 
con riduzione di produzione e smal-
timento di contenitori monouso in 
PET, rispettando cosi l’ecosistema e 
l’ambiente in cui viviamo… CASA 
NOSTRA!

Giorgio Bocca
capogruppo 

Lega Nord - Insieme per Ravarino

Un momento dell’incontro tra il Sindaco  
e il Ministro della Difesa Pinotti
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I ravarinesi hanno imparato a 
fare la raccolta differenziata, 
ma dal 2005 ad oggi riescono 
a separare negli appositi cas-
sonetti solo poco più del 50% 
dei rifiuti urbani prodotti 
ogni anno. Dopo il picco del 
2009, quando venne rag-
giunto il 54,4%, la raccolta 
differenziata ha smesso di 
crescere, arretrando e asse-
standosi al 51-52%. Buoni 
risultati invece si evidenziano 
nella qualità della raccolta, con 
i dati relativi allo smaltimento 
che passano dallo 0,16% di 5 
anni fa allo 0,04% odierno. Ora 
che la coscienza collettiva in 

merito alla differenziazione dei 
rifiuti ai fini di una riduzione 
dell’inquinamento è ormai ma-
tura, deve essere garantita una 
sempre maggiore attenzione 
alla qualità, basti pensare al 
fatto che gettare i rifiuti nel 
bidone sbagliato contribuisce 
a far aumentare i costi dello 
smaltimento, con effetti che 
naturalmente finiscono per ri-
percuotersi sui cittadini.
Infine, sono 268 i kg di rifiuti 
che in media ogni ravarinese 
ha prodotto nei primi sei me-
si del 2014, la stessa quantità 
dello scorso anno e 12 chilo-
grammi in più rispetto al 2009. 

È sempre possibile ridurre la 
quantità di spazzatura pro-
dotta e un maggiore impegno 
anche in questa direzione 
può comportare importanti 
vantaggi, quali ad esempio la 
riduzione della frequenza 
di raccolta e la conseguente 
diminuzione dei costi. Per di-
minuire i propri rifiuti esistono 
alcuni accorgimenti, tra cui evi-
tare l’acquisto di prodotti usa 
e getta, scegliere articoli con 
imballaggi poco voluminosi e 
acquistare prodotti concentra-
ti (diluibili in acqua).

RACCOLTA DIFFERENZIATA: PERCENTUALI FERME DAL 2005

Era un medico ma esercitava 
la sua professione quasi fosse 
una missione. I dirigenti locali 
del Partito Nazionale Fascista, 
proprio per questo suo consen-
so popolare, lo perseguitarono 
nel tentativo di scacciarlo dal 
paese. È questo il ritratto che 
lo storico Bruno Lodi fa di Pa-
olo Bizziocchi, il cui busto 
nell’omonimo parco ravarinese 
è stato maltrattato e sporcato 
per anni da ignoti vandali, ma 
nei primi giorni di giugno, gra-
zie al senso civico della signora 
Meris Sarti e di un gruppetto 
di giovanissimi volontari, è tor-
nato come nuovo. Meris, che 

abita di fronte al parco, si è 
messa d’accordo con il nipote 
e un gruppetto di bambini che 
vi giocano abitualmente e, ar-
mati semplicemente di acqua 
e farina gialla, si sono messi 
al lavoro. Nel giro di un’ora e 
mezza il busto era di nuovo in 
perfette condizioni. «Parlando 
con mio nipote - spiega Meris 
- ci è venuta l’idea di pulirlo, 
così un giorno ho preparato il 
prodotto e abbiamo fatto il la-
voro». Secondo la signora Sarti, 
quest’attività è stata un’occa-
sione per insegnare ai bambini 
l’importanza del rispetto per 
l’ambiente e per i beni comuni. 

«Più avanti - riprende - faremo 
nuove iniziative, alle quali han-
no già aderito nuovi bambini. 
Un sabato vogliono pulire la 
strada, poi, di nuovo, il Bizzioc-
chi». Ci saranno, dunque, altre 
occasioni per insegnare ai più 
piccoli a rispettare l’ambiente 
che li circonda e per ricordare 
ai vandali che periodicamente 
maltrattano i beni del nostro 
paese quanto insensato sia il 
loro comportamento: «Sono 
cose che danno fastidio - con-
clude Meris - Bizziocchi era una 
persona che ha fatto tanto. Ci 
vuole più rispetto per la gente, 
per i parchi, per la natura».

PICCOLI VOLONTARI PULISCONO IL BUSTO DEL BIZZIOCCHI

DATI PERCENTUALI RACCOLTA DIFFERENZIATA NEL DECENNIO 2003/2013
2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013

TOTALE KG. 2,840,965 3,033,402 3,459,308 3,659,858 3,753,523 3,320,261 3,205,676 3,328,762 3,277,079 3,350,177 3,378,887
% RACC. DIFF. 36.7% 41.2% 53.4% 54.9% 53.3% 53.6% 54.4% 52.0% 51.7% 52.2% 51.9%

Fonte: Geovest

RACCOLTA RIFIUTI: PRIMI SEI MESI DEL 2009 E DEL 2014 A CONFRONTO
1° SEMESTRE 2009 1° SEMESTRE 2014

TOTALE RIFIUTI URBANI 
PRODOTTI % RACCOLTA DIFFERENZIATA TOTALE RIFIUTI URBANI 

PRODOTTI % RACCOLTA DIFFERENZIATA

KG KG/ABITANTE A RECUPERO A SMALTIMENTO TOTALE 
DIFFERENZIATA KG KG/ABITANTE A RECUPERO A SMALTIMENTO TOTALE 

DIFFERENZIATA

1.617.476 256 53,56% 0,16% 53,72% 1.681.299 268 52,10% 0,04% 52,14%
Fonte: Geovest
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Da due e mezzo a quattro bat-
terie di botti e uno spazio più 
che raddoppiato e arredato: 
l’acetaia comunale di Ravari-
no, inaugurata l’anno scorso, è 
cresciuta e si è ampliata nel 
2014 grazie all’impegno dei so-
ci volontari della “Comunità di 
Ravarino dell’Aceto balsami-
co tradizionale di Modena” 
e alle donazioni degli sponsor 
Agorà e Anpi. «Ora entrando 
c’è una bella vista – spiega 
Ivan Tavernari, socio fondato-
re della Comunità – le quattro 
batterie e l’arredo danno già 
l’idea di una vera acetaia». 
La nuova identità dell’acetaia, 
che si trova nella soffitta del 
Municipio, è il risultato di uno 
sforzo congiunto di diverse 
realtà attive nel territorio rava-
rinese. L’associazione Agorà, 
che ha intuito il valore insito in 
questa attività, ha inizialmente 
donato 1000 euro, che han-
no permesso l’acquisto di una 
quarta batteria, cui è seguita 
l’acquisizione, grazie ai fondi  

della locale Comunità del bal-
samico, delle botti necessarie 
per completare la terza, che ri-
sultava incompleta. Il Comune 
a sua volta ha dato il via ai lavo-
ri di ampliamento dello spazio 
compiendo lo spostamento di 
una parete. L’Anpi infine ha do-
nato 300 euro.
Il nuovo aspetto dell’aceta-
ia tuttavia è dovuto anche al 

contributo di altri amici della 
Comunità. Al suo interno infatti 
è possibile trovare due quadri 
del noto fumettista Gianni Ca-
rino, che ha donato il secondo 
quest’anno, e il tragno (an-
tico recipiente in terracotta 
utilizzato nei secoli scorsi per 
conservare l’aceto balsamico 
modenese) creato 
dall’associazione 
ravarinese Artisti 
di Bottega. Sono 
inoltre stati fatti 
realizzare un regi-
stro delle presenze 
con il logo del Co-
mune impresso 
in copertina con 
timbro a secco e 
la cornice per la 
seconda opera di 
Carino. Alcuni ar-
redi infine sono 
stati ceduti in co-
modato d’uso dai soci.
«Operiamo sotto l’egida della 
Consorteria dell’Aceto Balsa-
mico Tradizionale di Modena 
- spiega Tavernari -, siamo cir-
ca una quarantina di soci. Tra 
questi saranno incaricati alla 
conduzione dell’acetaia colo-
ro che sono anche soci della 
consorteria. Nella convenzione 
regolante l’attività della Co-
munità inoltre verrà presto 
individuato un coordinatore e 
non un responsabile - precisa 
-  poiché tutti ai vari livelli devo-
no essere coinvolti nelle attività 
che verranno svolte. Tutte le 
operazioni devono essere con-
divise».
L’attività dell’associazione è 
oggi ancora all’inizio, lo stesso 
aceto contenuto nelle botti ha 
davanti a sé un lungo percorso 
per diventare quel prodotto di 
qualità originario del nostro 
territorio riconosciuto in tutto 

il mondo. Il pensiero dei soci 
di conseguenza va in direzio-
ne della continuità: «Siamo 
tutti sessantenni o quasi, pri-
ma di vedere i risultati del 
nostro lavoro dovrà passare 
non meno di un decennio. E’ 
chiaro che ci dovrà essere nel 
tempo un ricambio genera-

zionale, per questo il nostro 
gruppo deve rimanere coeso». 
Bisogna dunque far conosce-
re quest’attività tradizionale 
e trasmetterla ai più giovani. 
«Il nostro obiettivo – sottolinea 
Tavernari - è di far didattica non 
solo con le scuole ma anche 
con i cittadini, facendo capire 
che l’acetaia comunale è un 
bene che appartiene alla co-
munità, è di tutti loro».
Per questi motivi la Comuni-
tà del Balsamico sarà aperta a 
chiunque avesse l’interesse ad 
entrare in contatto con que-
sto mondo e quando ci sarà 
l’occasione sarà in piazza con il 
proprio gazebo e organizzerà 
visite guidate nella rinnovata 
acetaia per trasmettere le pro-
prie conoscenze, la cultura e i 
valori che stanno dietro alla 
produzione dell’aceto balsami-
co.

CRESCE L’ACETAIA COMUNALE, PATRIMONIO DELLA COMUNITÀ

I soci della Comunità del Balsamico insieme al sindaco 
Rebecchi e al suo predecessore, Marino Gatti.

L’acetaia comunale di Ravarino. 
Foto di Roberto Franchini.
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Sono a commentare un’altra 
stagione andata in archivio con 
buoni risultati sportivi e non 
solo. Le statistiche parlano di 
campionati con salvezze tran-
quille per le squadre Seniores, 
con play off promozione sfio-
rati dalla serie D maschile e di 
buoni campionati giovanili in 
cui spiccano, per risultati ma 
anche per l’impegno, l’under 
16 e l’under 14 femminili.
La prima ha disputato e vinto 
la Coppa Emilia Romagna del 
CSI ed è inoltre arrivata terza 
nella fase regionale sfiorando 
le qualificazioni alle finali na-
zionali. L’under 14 un paio di 
mesi fa era chiamata a difen-
dere il titolo nazionale UISP 
conquistato lo scorso anno e 

ha bissato il successo; brave ra-
gazze perché vincere è difficile 
ma riconfermarsi lo è ancora di 
più. Vorrei però sottolineare un 
altro aspetto degli atleti Basser  
i quali, dopo l’alluvione, non 
hanno esitato a sfilarsi scarpet-
te e ginocchiere per indossare 
stivali e, muniti di pale, sco-
pe e stracci hanno dato il loro 
grande contributo affinché la 
palestra di Bastiglia tornas-
se agibile il prima possibile. 
Quasi certamente tra noi non 
ci sarà la prossima stella della 
pallavolo italiana ma mi piace 
pensare di avere tanti ragazzi 
e ragazze che crescono acqui-
sendo valori importanti quali 
la solidarietà. Per concludere, 
la foto che vedete qui a fianco 

ritrae un gruppo di bambini a 
Pinarella, la oramai tradiziona-
le “Casa del Basserville”, ovvero 
una vacanza multi-sportiva 
rivolta ai bambini, pallavolisti 
e non, all’insegna del diver-
timento; un progetto in cui 
crediamo molto e che ci im-
pegna nella seconda metà di 
giugno da alcuni anni con ot-
timi risultati.
Ci si vede in palestra.

Marcello Marchetti
Asd Basser Volley

BASSER VOLLEY: UNO SGUARDO ALLA PASSATA STAGIONE

La stagione pallamanistica 
2013/14 ci ha visto partecipare 
da protagonisti nei campionati 
federali di Serie B e under 18. 
In particolare il nostro terzino 
Nicola Zambelli è risultato il 
miglior realizzatore di tutto il 
campionato della serie B, rea-
lizzando ben 168 reti!!! I ragazzi 
under 14 hanno partecipato al 
campionato federale, mentre 
i più piccoli hanno partecipa-
to al Grand Prix organizzato 
dall’UISP di Modena.
La stagione si è conclusa con 
una grande festa: 3 giorni di 
intensa pallamano di cui han-
no parlato anche i quotidiani 
modenesi oltre a TRC e Radio 
Bruno. Da venerdì 20 giugno 
dalle ore 14 a sabato 21 alle ore 
2 è stata organizzata una “12 
ore” di gioco ininterrotto a 
cui hanno partecipato tutte le  
nostre categorie giovanili oltre 
agli ex atleti , genitori e serie 
B misurandosi contro i pari 
categoria di Decima, Nonan-

tola e Modena. La nottata si è 
conclusa allegramente intorno 
a qualche metro quadrato di 
gnocco ingrassato accompa-
gnati da salame, ciccioli e fiumi 
di birra.

Per festeggiare i 30 anni di Pal-
lamano a Ravarino, oltre la 12 
ore di cui sopra, il sabato sera 
c’é stata anche una grande ce-
na con tanti ospiti nella sala del 
Circolo ARCI UISP.
Contemporaneamente, il 21 
e 22 giugno si è svolta la 3^ 
FRIENDLY CUP, torneo interna-
zionale giovanile a 6 squadre, 
riservato agli under 17, che ha 
visto la vittoria della squadra 
di Cologne. I nostri si sono bat-
tuti con onore conquistando 

il 3° posto, battendo Rubiera, 
Bologna e Montecarlo e per-
dendo soltanto dal Cologne 
e dall’Umago. Si è distinto in 
particolare un nostro atleta, 
Elio Strada, che è stato premia-
to come miglior giocatore del 
torneo. La prossima stagione 
vedrà impegnati gli atleti del 
Circolo ARCI UISP nei seguen-
ti campionati federali: serie 
B, under 18, under 14, men-
tre gli under 12 e gli under 10 
parteciperanno al Grand Prix 
organizzato dall’UISP di Mo-
dena. L’attività è stata ripresa il 
25 Agosto per serie B e under 
18 mentre le altre categorie 
giovanili hanno iniziato il 2 
Settembre. A Settembre anche 
quest’anno si terranno i corsi di 
avviamento alla Pallamano per 
i ragazzi dai 6 ai 10 anni che 
aspettiamo numerosi a cono-
scere questo bellissimo sport, 
purtroppo poco noto.

Angelo Zanfi
www.pallamanoravarino.it

IL TRENTESIMO ANNO DELLA PALLAMANO


